

公布されまして実施に移されることを切望する次第でございますが、この際、少し時間をおりまして、鉱山の経営、つまり鉱業といふことの特徴性、これについて述べさせていただきたいと思うでございます。

御承知のように、鉱業という仕事は、地殻の中に含まれておりまする金属鉱石をさがしまして、その濃縮しているところを掘り出しまして、それから金属を生産する、そういう仕事でござります。ところが、この鉱石を掘り出しますという鉱業、つまり人間が掘り出す鉱石の中に含まれております金属が有害物質でございまして、これが流れ出ましていろいろ鉱害を与えるということで、こういった鉱山を開発することによって鉱害が増加することは事実でございます。かりにこれを人為的鉱害と名づけますならば、そういった鉱山を開発しなくてはならないところに鉱石がある限りは、それから自然と有害物質も流れ出るわけでございまして、これを自然汚染といふように名づけますと、鉱山のありそうなところ、もちろん現在鉱山のないところもございますが、そろいつたところからは、こういった自然汚染といつたものも発生するわけでございます。

この二法案は、いま述べました前者のいわゆる人為汚染に対し、根本的に対策を講じまして鉱害を発生しないように処理するということにつきましても発生するわけでございます。

この二法案は、いま述べました前者のいわゆる

に含まれておりまする金属鉱石をさがしまして、その濃縮しているところを掘り出しまして、それから金属を生産する、そういう仕事でござります。ところが、この鉱石を掘り出しますという鉱業、つまり人間が掘り出す鉱石の中に含まれております金属が有害物質でございまして、これが流れ出ましていろいろ鉱害を与えるということで、こういった鉱山を開発することによって鉱害が増加することは事実でございまして、かりにこれを人為的鉱害と名づけますならば、そういった鉱山を開発しなくてはならないところに鉱石がある限りは、それから自然と有害物質も流れ出るわけでございまして、これを自然汚染といふように名づけますと、鉱山のありそうなところ、もちろん現在鉱山のないところもございますが、そろいつたところからは、こういった自然汚染といつたものも発生するわけでございます。

この二法案は、いま述べました前者のいわゆる人為汚染に対し、根本的に対策を講じまして鉱害を発生しないように処理するということにつきましては非常に適切な法案ではないか、そういうよう

うに考へるわけでございます。

鉱山の坑口とか、堆積場に適当な特定施設を設けまして鉱害を防止する、このことは、御承知の

ように、われわれそれに関係しております者が考

えますと、非常にむずかしい、困難な仕事であ

り、かつばく大な経費を要する仕事でございま

す。しかし、この鉱害といふものは一日もはうつ

ておくことができないのでございまして、一日も

早くこれを防遏することが必要でございまして、

そのためには、鉱山がそういった特定施設ができ

るようには低利な金融、場合によつては政府が国庫負担でその一部を負担する、そういうた、いわゆ

る時間の問題でござりますので、できるだけ早くその特定施設を設置いたしまして鉱害を防ぐ、そういうことが必要ではないか、そういうふうに考えておる次第でござります。

しかし、いま申し上げました人為的汚染のはかに自然汚染もござります。この自然汚染に関しましては、現在のところ、たいして手を打つておらない様子でござりますし、皆さんの関心も薄いようですが、人為汚染と並びまして自然汚染をも防遏する、そういう法案もできるだけ早々に御提出いただきまして、そういうことをわれわれは非常に希望する次第でござります。

○森参考人 私は、日本鉱業協会の副会長をいたしておられます森五郎であります。

初めに、本委員会が、金属鉱業につきまして、日ごろより深い御理解と御指導、御助力を賜わっておられますことにつきまして、心より感謝申し上げる次第であります。

特に、本日は、金属鉱業の鉱害問題に關連いたしましておられますこの二つの法律案につきまして、業界を代表いたしまして意見を申し述べる機会をえていただきましたことを厚く御礼申し上げます。

両法案につきまして意見を申し述べます前に、この問題の御理解の一助といたしまして、弊業界の現況について一言申し述べさせていただきます。

われわれ業界は、わが国産業の基礎原料であります非鉄金属の安定供給を使命といたしまして、その確保に積極的に取り組み、国内鉱山はもとより、海外における資源の確保に努力いたしてまいりました。しかるところ、ここ数年来のわが国経済の沈滞にあり、市況は低迷し、さらには一昨年のドル・ショックの影響や鉱害問題に關連する支

出増も加わりまして、非常に苦しい状況にあつた

わけであります。そこにさらに今回の通貨変動相場制移行に伴う打撃をこうむりまして、経営状況は非常に悪化いたしてまいっております。著名鉱山が相次いで閉山せざるを得なくなっている状況であります。

さて、本題に戻ることといたしますが、鉱山の鉱害に関する規制措置についてであります。これは他の業界に先がけて種々整備されておりまして、すでに明治二十年代から独自の鉱業警察体系がつくられまして、國の強い監督体制が整備され、特に昭和二十四年鉱山保安法の成立により、それが一段と強化されてまいっております。

一方、企業もこのよくな強い國の監督規制に応じまして、鉱害の防止に努力いたしてまいりました。特に最近の公害規制の強化に対応いたしました。業界といたしましては、ここ数年は年々百億円をこえる資金を投じまして鉱害防止に努力してまいっております。この投資額は、業界の総投資額のうち、昭和四十七年度の見込みでは約二七%に当たりまして、この比率は他産業に比し著しく高いものと思われます。また、弊業界は、欧米先進国に比しましてはるかにすぐれていると認められておりまして、私どもは今後とも鉱害防止には万全を期してまいりたい、こう思つておるわけであります。

しかしながら、鉱山の鉱害には、他産業にない特殊性があるわけであります。これにつきまして少しく補足して申し上げたいと存じます。

まず、休廃止鉱山にかかる問題であります。一般の産業の公害の防止は、ほとんどの場合、操業を中止いたしますれば公害の防止もやらないくとも、済むに比べまして、鉱山業の場合は、操業を中止いたしましても、そのままでは坑口から酸性の強い水あるいは有害物質を含んだ水が流れたりました。しかるところ、ここ数年来のわが国経済の沈滞にあり、市況は低迷し、さらには一昨年

これに対し必要な措置を行なわなくてはなりません。このため、鉱山保安法では、鉱山が操業を休止しても、操業中と同様、鉱害防止を義務づけられおりまして、鉱業権を放棄いたしましても、五年間は鉱山保安監督局長が企業に鉱害防止設備をすることを命ぜることができます。

しかし、ここでお考へいたきたいことは、休廃止鉱山の中には、現在の企業の操業によらないものもありますが、現在の法制では、原因行為を行なつていなくても、その責任が現在鉱業権をもつている企業に負わされているということであります。しかも、鉱山業は、操業を長期にわたり継続していくためには多数の鉱区が必要であり、その中には多くの古い鉱山が含まれております。かかる休廃止鉱山の管理が企業にとりまして非常に大きな負担となつております。

次に、蓄積鉱害の問題であります。これはカドミウム等の特定有害物質が土壤中に蓄積して、これにより土壤汚染やいわゆるカドミウム汚染が発生するなどの問題であります。

これにつきましては、現在の特定有害物質が鉱山操業に關連の深い物質であることから、その責任が鉱山に追及される場合が多いのであります。が、これらの物質はほとんどあらゆる土壤中に存在いたします。かかる物質が經濟的に採掘し得るところで稼行いたしているのが鉱山でありますので、鉱山周辺の土壤中には、一般土壤中に比べまして特定有害物質の含有が高く、言ふなれば、相当の自然汚染があるといえるわけであります。

このような自然汚染に、遠い昔の鉱山操業による汚染も加わりまして、企業の操業につきまして、も、戦争中の無理な強行生産が原因となつていて、部分もあり、また、当時は、全然予想もされなかつた物質が現在問題とされているものもあります。このような原因による汚染が複合して土壤中に蓄積されたものが現在の土壤汚染であると考えております。しかも、このような土壤汚染の解決が、現時点で一挙に現企業に要請されている

とどうところにこの問題の困難なことがあると存じます。

これら鉱害問題に対処するために、われわれはかねてから国及び地方公共団体の御支援、御助力を賜わりたいと要請いたしてまいったところであります。つきましては、今回の一連の御措置に感謝して私どもの意見を述べさせていただきます。

する法律案についてであります。この改正は、私ども企業が過去の操業にかかる鉱害源に対しても、鉱害防止工事を行なう場合、本事業団からの融資及び債務の保証を行なつていただくための改正であると承っております。休廃止鉱山の鉱害防止法は、国民の健康にかかる問題であり、早急にその解決が要請されている問題であります。今回の改正は、かかる鉱害源対策を進めることも、これに要する企業の負担を軽減していくだけるものとして時宜に適したことと賛意を表する次第であります。

また、国内資源の開発を行なつていく場合であります。が、われわれはスクラブ・アンド・ビルなどという考え方で新しい優秀な鉱床をさがしまして、古い鉱山をリプレースしていくとしているわけであります。それによりまして地域社会の發展に寄与していきたい、こう考えておるわけであります。

容としていたぐこと及び特に中小鉱山に対しましては、その負担能力等から見まして、なお一そ

うの御配慮を賜わるようお願い申し上げます。
次に、金属鉱業等鉱害対策特別措置法案に関し
てありますか、この法律案におきましては、過

国内金属鉱山を今後存続させていくのが、あるいは国内の金属鉱山は不要であるという態度にないのか、そのいずれかによつてこの鉱毒の扱い方が根本的な姿勢が違つてくるというふうに考えます。

炭と金属との不均衡、不公平というものが現実に出ている点についても注目しなければならないし、早急には正されなければならない問題ではないからかともいふように思います。

昭和三十七年には、本商工委員会の議を経て、衆議院本会議において、金属鉱業の維持発展についての決議を賜わったわけですが、その決議の精神が依然として変わらないというものであるとす

おりましたので、内容については簡略にいたしましたが、数百年にわたる歴史を有し、かつ国家の強い監督下に置かれ、国策と密接な関係にあり、さらに、自然に賦存しておる鉱物をいわ

れば、この金属鉱業に關する鉱害の問題についても、その姿勢が基本的に横たわっていなければならぬといふに考えます。そうであるとするならば、金属鉱山特に蓄積鉱害については、国とのかかわり合いなしに、単に企業内、産業内の鉱害の問題としてだけでは、事実上処理できないという事情があることが特徴的であります。

私ども労働組合は、鉱害についてはきびしい態度をもつて臨み、今後もその態度を続けていきたい、それは、国内鉱山を維持发展させるため必要であるといふに感ずるからであります。企業が鉱害に関する社会的責任を免れることができないことは事実でありますが、しかし、長年に亘つて開発されてきた金属鉱業の蓄積鉱害について、二法案の中でも具体的には見られておりませんが、國がその責任の相当部分を背負わなければならぬといふ姿勢、考え方がないことについて

ば蓄積の場所において採掘し、また、その周辺においては休鉱山と同じように、現に稼行しておる鉱山の周辺においても、いろいろの自然汚染の問題も併発して起つておるというような状況めどござります。

さらに、冒頭で申し上げましたように、金属鉱業の鉱害問題の処理は、全体の金属鉱業の政策的な問題にかかわりがあるということを申し上げたわけですが、現在の金属のおもな地金の価格はロンドン相場によつて一方的に決定されておりますので、鉱産物価格に鉱害費用を転嫁することができないという事情もございます。そういうような事情が現在様行いたしております企業の経営を大々く圧迫し、そのことが、ひいてそのもとで労働者に対する安心感が希薄になりつつありますし、現在金属鉱業の将来に見切りをつけて他の資源へ多らしく、ふるむるまくなつておななかでござります。

に遺憾であるとしたことは思はず。
以下、二、三の事例を引いて申し述べたいと
いますけれども、鉱山は、明治以来、單一立法
よつて行政機關の強い指導監督を受けてまいりま

業に牽引していかれたりして、うかとうかのような空気も見られるところであつて、このまま放置することはできない事情にござります。

金属鉱業の鉱害の問題でござりますが、これは一般的な鉱害の問題だけを抽出して議論されるべき問題ではないというふうに考えます。それは、

賠償を払つたことへ、國もまたその相当部分の責任を自主的に果たすべきではなかろうか。そうしなければ國內の金属鉱業はほとんど衰退の道をたどつていくのではなかろうか。したがつて、そこに働いております五万の鉱山労働者の生活の基盤は全く失われるというふうに考えます。

なお、この二法案が国会にかかるおわけでござりますけれども、通産省には鉱業審議会がござります。そういう審議会の議論も経ない。さらに、この鉱害の問題を関係者が集まる鉱業審議会の場においても、関係者が寄り合い、切実な、まじめな態度によって、この問題を企業との問題ではなくし、産業全体の問題として解決するような機会と努力が必要であるということを申し添えまして、終わらしていただきたいと思います。

○浦野委員長 次に、森嶋参考人にお願いいたします。

○森嶋参考人 森嶋でございます。

本日、諸先生方お忙しいところ、私たちの意見を聞いてくださるということで、厚くお礼を申し上げたいと思います。ありがとうございます。

それでの立場からいま意見の発表がなされておりますが、私は労働組合の立場から、職場を守るといふ点から意見を申し上げたいと思います。したがいまして、いま御意見を求められております二法案の考え方の一一番最後に申し述べさせていただきたく思います。

まず、金属鉱山は、ただいま原口委員長の話の中にもありましたように、国際相場で銅価がきめられておるという、この価格の低迷がこの一年間ばかり続いてまいりました。それから一昨年の大幅な円の切り上げ、これによつても昨年度は大きな打撃をこうむつております。こういった悪条件が重なりまして、四十七年度中の、昨年の休閉山は四十鉱山、こういうように統出をしておる状態にあります。

特に従来と異なる点と申しますのは、別子あるいは生野、足尾、尾去沢、最近においては日立という著名な大鉱山が休山もしくは縮小の

やむなきに至つておる、こういう現状にありますことを御認識いただきたいと思います。

これはまさに私たちから言いますならば、職場をとられるという危急存亡のときと言つても過言ではありませんし、このような重大な局面を迎えたときに、今回の円のフロートへの移行という問題は文字どおりダブルパンチ的なショックギングな問題でありまして、働く労働者に将来の希望を失わしめておるというのが現状でございます。

通貨調整問題につきましては、それのみならず

国内鉱山の将来の展望、こういった問題を困難にしておることは事実でありますし、内容を若干申し上げますと、ドル建てで買鉱条件を設定しておる、そういう面から来る実質的な低下、これは鉱山、製錬ともに影響を及ぼしまして壊滅的な打撃を与えておるというのが現状でございます。そこで、このまま推移をしていくといふことになりますと、年間に銅が九十七万トン、亜鉛が七十七万トン、鉛が二十三万トンという国内需要に現在こたえておるわけありますけれども、こういった安定供給が期せられなくなるのではないか、こういう懸念も一方ではされておりまして、産業政策上もきわめて重大な問題にならうか、こういう判断から私たちは現在積極的な陳情活動を実施中でございます。

円の切り上げの影響について参考例として申し上げますと、銅、鉛、亜鉛、これが初年度において三百七十八億、次年度においては二百二十九億、ニッケルが百二十四億四千万、次年度は八十二億五千万、その他として初年度六億九千万、次年度六億、合計いたしまして初年度五百九億三千萬、次年度から三百十七億五千万、こういった数字が円の切り上げの影響としてあげられております。したがいまして、政府と国会にお願いしたい

あります。ものと考えまして、金属鉱山の位置づけについて御要請をしたいでございます。

それから次に、探鉱の問題について御要請申し上げたいのですが、資源開発に積極的な助成をお願いしたいということは、先ほど来から言われておりますように、国内鉱山の育成は、鉱物資源の安定供給といふ面だけではなくて、地域経済の貢献度は歴史が証明しておりますところであります。大いなる貢献を示しておるものと私たちは考えております。

また、国内鉱山を存続させてもらいたい、また、われわれもその意欲に燃えておるという第二の大きな点は、海外鉱物資源を確保しなければ日本における非鉄金属の需要にこたえることができない。そのためには技術、買鉱交渉力の維持強化、こういったものが絶対必要条件であります。そこで、現在国会で資源問題が云々されておるときに、國の方針にも沿う唯一の道である、こういうふうにも考えておるわけあります。

日本は狭いとはいながら、まだまだ資源はさがせはあるのではないか、こういうふうに私たちは、しろうとなりには考えておられますけれども、われが思うように実行できないということで、積極的な助成策を一段とお願いするところでございます。

日本は狭いとはいながら、まだまだ資源はさ

がせはあるのではないか、こういうふうに私たちは、しろうとなりには考えておられますけれども、われが思うように実行できないということで、積

極的な助成策を一段とお願いするところでござい

ております。そして長期的な展望に立った資源政策なり

を立ていただきまして、われわれの職場を守り、

また、日本における安定供給源の確保ということをお

もぜひはかっていただきたい、こういうことをお

ておきたい、こう考えておるわけであります。

日本は狭いとはいながら、まだまだ資源はさ

がせはあるのではないか、こういうふうに私たちは、しろうとなりには考えておられますけれども、われが思うように実行できないということで、積

極的な助成策を一段とお願いするところでござい

ております。

日本は狭いとはいながら、まだまだ資源はさ

いたし、そういう責任があるという認識に立って努力しておるわけありますが、いかんせん、先ほどから言われております蓄積鉱害の問題等を含めまして、その費用は膨大な数字にのぼっております。

法案の中で解説として通産省のほうから出され
ております数字を見ましても、鉱害防止のための
事業総量が三百五十二億七千万円、こういう数字
があげられております。その中で、鉱害防止義務
者がいない場合、これは八十八億ですが、鉱害防
止義務者が存在している場合二百六十四億六千万
円、こういう数字があげられておりまして、これ
からの問題につきましても、休廃止に支出される
鉱害対策費といふものは膨大なものが予想されて
おるわけであります。

こういった問題は、企業の問題として単に私たちは見のがせないということは、これらの問題が融資にせよ何にせよ、間接的には労働者の労働条件として圧迫されておるということは事実であります。この問題を労働組合の立場から申し上げて善処を願いたい、こうしたことありますけれども、そのためには、先ほど申し上げました三つの点について今後の御配慮をいただきたい。

それから通常の操業時、これにも個々の問題についてこれらの費用を営業費として出していかなければならぬ問題は当然のことでありまして、それらの問題を含めますと相当量の金が必要となつてくるのではないか、こういうふうに考えられております。ぜひ御配慮願いたい点でござります。

最後に、労働組合として現状について訴えたいことであります。それはわれわれの労働条件についてでございます。坑内労働といた地下産業の悪条件下にあります。いまして、全般的には時短、定年制、こういった一般産業が享受できるような条件は現在何一つ存在しておりません。こういう恵まれない環境にござります。この点はぜひ実態について御調査願いたいと思うわけであります。

それから、これは一つの傾向として申し上げた

質疑の申し出がありますので、順次これを許します。板川正吾君。
○板川委員 参考人に、思いついたことを二、三お伺いをいたします。
まず吾妻先生に伺いますが、先生のお話の中で、自然汚染に対し現在全然対策を持つていなし、これは重要だ、こういう御指摘がございました。他の参考人からも同趣旨の御意見が述べられておりますが、この自然汚染の鉱害の状況、これは全般的でなくともけつこうであります、たとえばこういうものがある、あるいはこれのものがあるなどというような自然汚染の状況について一言御説明を願いたいと思います。
それから、この法案で用意されました予算三百五十二億、この程度で、はたしてこの不存在の鉱害発生源、さらに蓄積鉱害の発生源に対して対策が十分講ぜられるかどうか、たとえば、工事はし

○浦野委員長 以上をもろまじで私の意見といたします。
わりました。 以上で、参考人の意見の開陳は終

た、しかし何か特別な大雨でも降ったときには、その工事をやつたところが流れ出すということもあるのじやないだろうか、この程度の予算では完全にはならないのじやないかといふ感じがするわけありますが、その点についてお答えを願いた

それから次に、森参考人にお伺いいたします。
円の実質的な切り上げが行なわれ、特に最近非
鉄金属の業界が非常な影響を受けているといふこと
についてる御説明がありました。鉱業協会、
鉱業者として、非鉄金属の将来について、一体ど
ういう御見解を持つておるのでしようか。これが
らの対策として、どういうプランを持つておられ
るのか。円の切り上げによって地金あるいは鉱石
が安く入る。これはまあロンドン相場できまるこ
とでありますけれども、こういう状態の中で、一
体日本の非鉄金属の産業をどうされるのだろう
か。ある統計によりますと、昭和五十年には、銅
の場合には八二%を海外に依存しなくちゃならな
いという状況だと予想されておるのであります
て、そういう点については、どういう考え方を
持つておられるか。この機会に承りたいと思いま
す。

十八万五千円ということになつておりますが、この三十八万五千円ということを私どもは再検討すべしということを政府に要求しておるのでですが、この点に關する業界としての意見をお伺いいたしました。それから三点目は、この積立金に関しては意見を開いてほしいという意味のことをおつしやつております。これは原口参考人も同時に同趣旨を言っておりますが、今度のこの法案ですと、不存続の鉱害防止義務者、この場合には八十八億国費で出される。しかし、蓄積鉱害に対しても、中小企業には三・五%の利子で八〇%、十五年償還、大企業に対しても五%の金利で七〇%、十五年、これには融資で債務保証がされるということになつておられます。

蓄積鉱害については、他の参考人からいろいろ御意見がありました。確かにこの鉱山の各歴史を資料で見てみると、たとえば生野鉱山の場合には、西暦で八〇七年に露頭が発見されたとか、あるいは一五七八年、天正六年に銀山奉行所が設置され、そして一七一七年には奉行所が代官所となる。あるいは一八六八年には政府直轄となる。こういうように、生野鉱山あるいは別子あるいは日立、足尾と、とにかく何百年間の歴史を持つておつて蓄積鉱害がある。もちろん何百年も前には、量的にはあるは少ないかもしれません。が、蓄積鉱害があるとされております。

この蓄積鉱害を今度の法律では、現在の企業者に融資をもつて排除をさせるということになるわけでありまして、まあ御意見として、たとえば、あとで意見を聞いてほしいと言つておりますから、どういう意見か、その点を率直に述べてもらいたい。これは原口さんや森鷗さんからも、ひとつその点についての率直な意見を開陳してほしいと思います。たとえば、蓄積鉱害分の半分があるいは三分の一からは国庫補助にすべしという意見が述べられてても、私はこの歴史から見てやむを得ないのじゃないかと思います。その点で御意見を承りたいと思います。

それから、原口参考人に伺いますが、十年間で鉱山が三分の一以下に減ってきた、そしておそらく今後十年間に、それこそ全く三分の一以下になります。いまのこの日本の鉱山というのは壊滅的な影響を受けてくるんじゃないか、こう思いますが、労働組合として、労働者の生活を守るために新たな鉱業政策というものを要求されるべきではないか。これは森鷗参考人も言いましたが、とにかく今後、何といっても、海外開発で需要の増大に対する要求をまかなっていかなくちゃならないと思います。その場合に、国内の鉱山がなければ技術を進歩させ、維持することもできない。どうしてもある種の安定供給という意味において、国内鉱山を維持することは当然だ、こう思いますが、こういふ点に対して、労働組合側として、率直な

御意見がありましたら承っておきたいと思いま
す。

〔委員長退席、田中〔六、委員長代理着席〕
著名な例といたしましては、例の問題になつて
おりまする渡良瀬川でござりますが、あの川に流
れ込んでおりまする一つの小さな川でございます
が、その上流に硫黄の鉱物が存在しておりますまし
て、それが風化いたしまして酸度が高まる、P H
が下がる、そういう問題がございまして、これに
対しましては、渡良瀬川は目下最大話題の一つで
ござりますので、さつそく手をお打ちになつたよ
うでございまして、その支流が本流に注ぐ地点に
おきまして、中和装置をおつけになりまして、そ
うして酸性を低めて本流に流す、そういつた施設
をおつくりになつたと、いうことを聞いております
が、単にそれだけではなくて、いろいろ調査いた
しますれば、そういつた自然汚染による鉱害、こ
ういったものが多々存在するよう考ふられます
ので、そといったことに対しまして具体策を講じ
ていただければ幸いと存じます。

はございませんが、要するに相当な打撃がある。しかし、御承知のように、私ども申し上げましたように、われわれ業界というのは、国民经济が必要とする基礎原材料を供給するのが使命でござります。御承知のように、日本經濟の伸長に伴つて、その需要もあえてまいるわけであります。したがいまして、われわれとしては、国内鉱山の開発はもちろん、海外に遠く資源を求めて開発を行なつておるわけであります。

そこで、国内鉱山の問題があると思います。先ほど先生は、銅については八二%を海外に依存している。こういうお話をございました。大体数字はその程度かと思います。しかし、銅、亜鉛等は若干比率は高くて、自給率は三〇%程度といわれております。いずれにいたしましても、比率は低いのでござりますけれども、何といっても最も安定した資源であるということには変わりはないわ

御意見がありましたら承つておきたいと思ひます。

以上、各参考人について質問いたしたいと思ひます。

○吉澤参考人 第一問の自然汚染の問題でござりますが、これは自然汚染が単独に発生する場合もございますが、人為汚染と自然汚染が併合して発生するということが多い例でございます。たとえば鉱山を開発いたしまして、いろんな操業をいたしておりましても、坑口から流れてしまりまする坑内水のほかに、やはり地殻の中に地下水の水流がございまして、人の目に触れないところの水流を通じまして、河川に流れ出る、そういう複合汚染もございますが、純粹な自然汚染に関しましては、私は地質学者でございませんので、具体的にどういった個所にどういったものがあるかということは申し上げることはできませんが、しかし日

それから第二問の、予算に対しても、いま
基づいた工事ができるかどうかといふ御
たと考えますが、この法律に基づきま
い、た工事をするかということは、この
盛られておりますように、まず基本方針
のがきまりまして、その基本方針に基づ
的な特別な設備といふものをつくるわけ
ますので、その基本方針のきめ方いかんに
して、予算といふものは変わってくるの
が、そういうふうに考えられますが、私
たことがございませんので、はつきりし
申し上げられませんが、できるだけしつ
基本方針をお立てになりまして、予算の
れに見合ひよう人に十分におつけになりま
抜かりのないよう、設備をおつくりにな
うことを希望する次第でございます。

がありました。向こうの大統領なんかも開山式に来られまして、非常に感謝をされる。言なれば、これは国民経済の必要とする原材料を確保するという意味と、もう一つは、そういう資源保有、発展途上国に対する経済協力を進めるという意味で、非常に有効な手段であるわけであります。

ところが、御承知のように、非常に大きな投資費を伴います。一社だけではなかなかできません。したがいまして、数社寄りまして投資法人といいうものをつくりまして、これが開発に当たつておるわけですが、ザイール鉱山に例をとりますと、三百三十億投資をいたしました。ところが、二回の田切り上げによりまして約百億の損失を受けたのである。これに対しても、差損を補償するなら差益も取り上げるという議論もあるようでございまして、どうも全く有効な手段がとられておらないように、われわれ感ずるわけです。したがいまし

次に、関税の問題で御質問がございました。現在確かに銅については三十八万五千円というのが免税点になっているわけでございます。これは要するに、関税というものはユーザーに持つていただきたい、一言で申しますとこうしたことなどでございます。先生は、関税の免税点を上げたらどうか、こういう御意見のように伺っておりますが、通産省の試算によりまして、国内鉱山の平均コストは四十四万程度というような試算もござります。われわれ、もちろん上げていただきたいわけですが、これは何と申しましてもユーザーのコンセンサスを得られないことは、これではできませんので、この点はわれわれも上げてはいただきたいと思っておりますけれども、ユーザーのコンセンサスを得られる範囲において考えていかなければならぬのじゃないかと考えております。

けでござりまして、今後ともわれわれは歯を食いしばつて、もとの国内鉱山の維持につとめたい。したがいまして、私が先ほど申し上げましたように、古いコストの高い山を新しい優秀な鉱床を見つけてそれでリプレースをしていく、いわゆるスクラブ・アンド・ビルトという政策をとつておるわけでありまして、この探査といふことにつきましては、国も相当援助をしていただいておりますけれども、なお一そく国内資源の開発に御助成をいただきたい、こう考えております。

それからまた、先ほど来森嶋参考人も申されましたように、国内鉱山といふのは、何といつても海外鉱山開発の母体でありますので、これがなくなりますれば、何をもって海外鉱山の開発ができるかということになるわけであります。したがいまして、そういう意味におきまして、国内鉱山は海外開発の母体とわれわれ考えております。何と

て、この差損の問題についてもひとつ格段の御配慮をいただきたい、こういうふうに考えておるわけであります。

考えてみますと、われわれ、こうやって輸入に大きいに努力をしたということは、結局日本の外貨減らしに協力した。ところが、それによってこういう非常な苦境におちつておる。ところが、これは私、他の産業の悪口を言うつもりはございませんけれども、自動車産業であるとか、あるいはその他軽電機は、輸出することによって大いに利益を得ておる。これは要するに、ドルがたまるようすに御努力をされた結果、大いに利潤をあげられた。輸入に一生懸命努力して、何とかして円の切り上げを行なわないように努力した産業が打撃を受けて、その逆の産業が大いに利潤を得ていいます。そういう意味におきましても、ひとつこの

て、この差損の問題についてもひと格段の御配慮をいただきたい、こういうふうに考えておるわけであります。

が、一、二、三、若干補足してお聞きしたいと思うのです。

まず音妻参考人。今度の特別措置法、これによりますと、鉱害防止事業としてここにあげてあるのは「坑道の坑口の閉そく事業、捨石又は鉱さいの集積場の覆土、植栽等の事業」云々、こういうふうに鉱害防止事業についていまの法案の中には規定されておりますけれども、こういうような、単に坑口を閉塞するとか、あるいは鉱滓の集積場を覆土するとか、こういう程度のもので、はたして防止ができるものかどうか、こういう点についてお伺いしたいというのが一つです。

それから、あと森参考人に対しましては、私たちよく聞くのは、企業が鉱山部分を分離して、つまり資本を分離している、こういう事が最近進んでおるというふうに聞いておるので、これども、この実態はどうなのがということ、ここ数年間さかのぼって実態の御報告をしていただきたい。また、そのことによって公害防止との関係についてどうなのがということ、このあたりについてお聞きをしたいと思うのです。

それから、さらに原口参考人に対しましてお聞きしたいのは、これは終了後のものもそうですし、また現在稼行中のものについても、鉱山労働者に対する鉱害被害がかなりあるやと聞いておりますけれども、このような実態についてひとつお聞かせ願いたい。

森鷗参考人に対しても同じことをお聞きしてみたい。

以上です。

○音妻参考人 ただいまの鉱害対策の問題でござりますが、鉱山から発生しまする鉱害、その原因を大きく分けまして水の問題、これは坑口の有害物質が水に溶け出して流れしていくという水の問題、それと製錬所から出まするガス、ダスト——鉱じんでございますが、それから工場から出まする廃水、そういったものがおもな鉱害源でございます。

それで、いま坑口の閉鎖といふお話を出ました

が、これは坑内で自然酸化その他によりまして鉱物の中から溶け出ました有害物質が水に溶けまして、それが坑外に流れ出して川に流れ込んで鉱害をなす、そういうわけでございますので、坑口閉鎖というのは、單に坑口をふたするというだけではなくて、坑口からその水が出てこない、そういう工事を施す必要がございます。

それから、鉱滓の堆積場でございますが、これは掘り出した鉱石の不要部分を堆積してあるわけでございますので、その中にも有害物質が若干残っておりますので、これが長い年月の間に可溶性になりますので、その中にても有害物質が若干残つておりますので、それが長い年月の間に可溶性になりますので、有害物質が溶け出るということがござりますので、それらも有害物質を含んだ水が出ないようになつかりと工事をする、そういうことでございます。

しかし、そのほかに、さつきも申しましたように、自然汚染と申しますか、人の目に触れない経路をたどって、たとえば川なら川をよごすということがござりますが、これは先ほど申しましたように、十分調査をしていただきまして適当な処置を講ずるということになりますが、いま申し上げました重点的な鉱害対策としては、坑口の閉鎖、それから堆積場から廃水が流れ出ないようになる、そういうことに尽きるのではないか、そういうふうに考えております。

○森鷗参考人 お答えいたします。

最近、鉱山の分離といふことが行なわれておる、この実態はどうかといふことがあります。先ほど来わが業界の非常に苦しい立場を御説明申し上げて御理解をいただいたと思うわけでありますけれども、この分離の問題につきましては、上がる、あともとこの分離の問題を見ますと、要するに、山を存続するために分離もやむを得ないという考え方であります。

基本的には、私、先ほど御説明申し上げましたようにスクラップ・アンド・ビルトということをするわけでございますが、たとえばイタタイ病で支払われました非常な金額というものが、あるとつておるわけでありますが、この過程におきま

して、こういう分離といふことも一つの方法として評価をされるのじゃなかろかといふように考えるわけです。この場合、やはり大企業に属する場合と小さくなつた場合とでは、いろいろな経費が違つてくるということをございましょうし、また分離いたしますと、おそらくこれは大部は中小鉱山の扱いにならうかと思います。

〔田中(六)委員長代理退席、委員長着席〕

そうなれば國からの探鉱補助金等の助成も受けられるというねらいもあるらうかと思われますので、そういう意味で御理解をいたなければよろしいのではないかと思います。

ただし、この鉱害防止がどうなるかということをございますが、これはもう先生御承知のように、政府の監督もござりますし、分離によつて鉱害防止がおろそかになるということは全然考えられないことござります。

○原口参考人 鉱害の問題と労働者との関係でございますが、まず組合員の生命、健康ということが非常に大切なわけでございまして、普通の健康診断のほかに個人個人の精密検査を組織内全般にわたつたいたしましたけれども、幸い組合員の中からは鉱害による患者は出でおらないのであります。

ただし、いまの御質問はそのことでなしに、鉱害問題からくる鉱山に働くおる労働者の受けとめ方といふことだらうと思うのですが、この点につきましては、片方で鉱山に愛着を持ち、自分の職場に愛情を持つおる鉱山労働者といふ側面と、それから社会的に非難をされ、彼らの生活感覚から言えどもかり知れない金額が補償費として出されておる、会社は無配になつたといふようなところからくる不安感といふものが混在しているというのがいまの心境だらうというふうに思います。

そして実際に春の賃上げの交渉がこれから始まるわけでございますが、たとえばイタタイ病

状況が、鉱山に働くおる労働者の、せめて世間に重圧となつて、実際には労働者の側に転嫁されてしまうというような深刻な問題点が現実にはござりますので、やはりこの問題を解決するためには、世間並みの賃金が支払われる金属鉱業になつてほしい、金属鉱山であつてほしいということ

で、そういう姿勢で賃金の交渉には臨んでいきたいたいと思いますが、全國的にいって、鉱山に対する不感はぬぐえませんし、若い青年労働者はほとんど鉱山に手ががないというのが現況でございます。

○森鷗参考人 現在働くおる鉱山労働者に鉱害の被害がないかといふことににつきましては、ただいまの原口参考人と同意見でございます。

鉱山に一番多くございましたじん肺の問題につきましては、戦後いち早く立法化されまして、現行法で救済されておるという現状でございます。

それから、振動障害なり難聴につきましては、認定がむずかしいという点はありますけれども、認定されれば法律で補償されていきます。

それから、世の中で問題になつておりますイタタイ病患者につきましては、組織の中には存在いたしておりません。これは砒素患者も最近問題になつておりますが、鉱害防除設備が急速に改善されておりますが、以前働くいた人の周には、新聞紙上で見られるような問題はありますけれども、現在の働く者の中にはそういう患者は存在しないといふことを御報告いたしております。

○野間委員 森さんには重ねていまの資本の分離の問題について御質問いたしたいと思うのですけれども、要するに、先ほどから言られておりますように、いろいろな原因、理由がございまして、将来の鉱山經營について魅力をなくしたというようなことから、企業の中から鉱山関係を分離して、そうして中小企業化していく、こういうような現象があるんじやないかといふように私思つたものですから、そなだといたしますと、鉱害防止対策、こうとうとうに手の届くといふ、そういう面

ないといふようなことがあつたのでありますけれども、これは直接あなたのほうとは関係が薄いか

われわれの業界は受けたであろう、こういうふうに考えるわけでございます。

た国際分業化というようなことが要求されている
わけであります。

それに反しまして銅資源は、昔から日本は銅産国といわれるほどでございまして、元祿時代の話

田満に日本に入つてこなければぐあいが悪がるう、こう思うのでありますけれども、いかがですか。今後はそういう問題が起くるかどうかわかりませんけれども、やはり一つの備蓄といふよろな問題もありますし、そういうところから森参考人の御意見を聞きたい、こう思うわけであります。

○森参考人 お答えいたします。

○松尾委員 原口参考人になよつとお尋ねしますが、けれども、先ほどお話を出ませんでしたが、現在鉱山で働いていらっしゃる労働者の方々は、非常に苦しい労働環境で働いていらっしゃると思うのです。いろいろ安全性の確保の問題でありますけれども、これは原口さんとして、なお、こういう点に心配があるとか、まあこのような現状であるから大体安心だとかいうような、その安全性の確保の問題で何かあれば承っておきたい、このように思います。

鉱物は、先ほど米御意見もございましたように、また私どもがいろいろなデータを見まして、なるほど銅は二〇%を割っている。だけれども、亜鉛にいたしましても銅にいたしましても、三四%ないし三六%の供給力を持っているといつたようなことから、これを軽視できないというふうとは言うまでもないわけであります。

しかし、先ほど申し上げましたように、国際分業化といったようなことは海外低開発国、いわゆる原産地の開発との関連といったようなことも重要な問題であります。そこで、この問題をもう一つ見てみたいと思います。

になりますが、世界一の産銅国になつた。そういった歴史を持つているのでござります。石炭の問題とよく似た点がござりますが、せつかくある資源を見捨てて、それを外国から原料を仰ぐということは、われわれとしましては非常に残念なことなのでござります。

しかし、何せこういったことは費用を要する問題でござりますので、採算がとれなかつた場合にはやむを得ず涙をのんで閉山する、そういう事態になることは明らかでございますが、しかし、何となる事でござります。

一昨年のトル・ショックによる円の切り上げによつて国内需要が落ちまして、すでに買付けたものが余る、こういう現象があつたわけであります。その前は、いわゆる政府の経済社会発展計画といふことで相当需要が伸びるだらう、資源問題といふものは非常に重要な問題であるといふことで、政府も相当援助をしていただきまして、われわれ海外進出をやつたわけであります。ところが、それがちょうど力を奏して、そろそろ鉱石が入り始めたというときにドル・ショックを受けて国内の需要が減つた、そのため非常に滞貨が生じた、こういうことがございました。

〔原〕参考人 現在鉱山労働者は、山で餓死してゐる者が三万を割りまして二万七千人ぐらいたるう思うのですが、鉱山の中で動いていることによつてがをしたり死んだりという件数は、幸いなことには漸減いたしております。したがつて、これは山の數が減つたり人數が減つたりといふことにも関係があると思いますけれども、坑内の労働災害については減つてきております。しかし、先ほども触れましたように、自分が直接けがをしたといふことは別に、自分のつとめている鉱山そのものが今後どうなるであろうかという心理的な、精神的な不安感のほうが非常に増大いたして

要な要素を持ってしているんだといふように私は思ふ
わけであります。いろいろな点からいたしましたし
て、この国際分業化といったようなことについて
の吾妻先生の御見解はいかがなものであろうか。
時間の関係からあわせてお尋ねをいたします。
が、鉱書といふものをその原産国にまき散らす。
原産国の鉱害といふものはわれ國せずといったよ
うなことはなくて、国際收支の面からも考えて
いかなければならぬことは、石油にいたしまし
ても鉱物にいたしましても、現地での製油あるい
は製鍊といったようなことも考えていかなければ
ならない、ある意味においては時代の要請ではな
らない。

か事ある場合といふことを考へますと、やむを得ず大難を排しても国内資源といふものは確保しなくてちやならない。先ほどもお話を出ましたように、要るときだけ掘つて要らないときはしまっておけばいいじゃないか、そういうたものとは違うのでございまして、鉱山といふものは生きものでございまして、絶えず手がけてやらないとそれはとうとう死んでしまうのでありますて、そのときになつてまた再開するということになりますとぼく大な費用もかかりますし、はたして再起できるかどうかといふことにもかかるてくるわけでござります。そういった意味におきまして、国内資源を

それで、われわれは、先生御指摘のような備蓄をしてもらいたいということを政府にいろいろお願いをしたわけですが、先ほどお話し

おりますので、そういう潜在的な不安感というものが、やはり日常の労働を通じまして労働災害にも通じていく温床といいますか、危険性があるこ

いかというように思われます。それらの点に対し
ての御見解をひとつ伺つてみたいと思います。

大切にする、できるだけ温存させる、そういうた
めが、何よりも大切なことだ。しかし、それには、
努力が必要ではないか、そういうふうに考える次
第でございます。

申しましたように、備蓄といふのは一国だけでもやつても意味がないのだ、国際商品であるからとすることもございまして、なかなか実現は現在もしないわけでございます。そのかわりに、政府が特別に非鉄金属の鉱石について、輸入ユーランスを、普通は四ヵ月でございますが、これを一年延長していくだいて、そのために金融がついた。考え方によれば、一年間のものは鉱石という形で備蓄がされた、こうしたことになつておりますので、このユーランスの一年間の延長といふのは、今回の円の変動相場制移行についても非常に有効であった。これなりせば、もつと大きな打撃を

○松尾委員 終わります。
○浦野委員長 中村重光君。
○中村(重)委員 吾妻先生にお伺いいたします。
先ほど来、森参考人からも、また原口、森鳴兩参考人からも、この国内鉱物資源はきわめて安定した供給源である、また、海外の鉱物開発の母体であるという点から、その重要な位置づけといふことについての御意見があつたわけであります。ところが、いま政府が進めていこうとする知識集約型ということは、やはり産業の転換あるいは組合運動の面における注意はいたしております。

ざいましたが、これを考えます場合に鉄鉱資源と対比して考えると非常にいいんじゃないかな、そういうふうに考えるのでござります。

鉄鉱資源の場合は、日本の場合は鉄鋼の生産は世界に冠るものがあるのでござりますが、その鉄鉱石たるやほとんどが外国から輸入しているという状況でございまして、現在の繁栄といふものは外国から鉄鉱石を支給される限りにおいては続くでしようけれども、それが何らかの問題で支給されない、道が断たれました場合にはたちまち一朝にして壊滅する、そういうたたな態ではないかと思うのでございます。

それから、発展途上国を利用してそこで採鉱なり製鍊を行なって日本へ運んだらどうかといふ問題でございますが、これは過去数年間いろいろ論議された問題でございます。発展途上国の問題につきましては、いまから十年ほど前の考え方と現在とは非常に違つておるのでございまして、以前におきましては、非常に合理的ないい資源の入手方法である、発展途上国も日本も恩恵をこうむりまして、相互に恩恵をこうむつて非常にいい方法ではないかというようにいわれておつたのでござりますが、最近聞くところによりますと、発展途上国は上國の資源を開発するという問題も、いろいろ新

業以外の付加的な条件が出てまいりまして、それも非常に困難になつてきました様子でございまして、それが発展途上国に鉱石をまき散らす。したがいまして、発展途上国にそういうたる資源を求めるということの困難性が最近非常に増加源を求めるということの困難性が最近非常に増加しましたのじゃないかと思います。発展途上国の鉱害問題というようなことにつきましては、かりにそういった発展途上国から資源が得られるとすれば、すでに日本において相当研究もされ、体験をしておりますので、発展途上国に鉱石をまき散らす、そういうたることは、そういうふうに確信してもいいのじゃないかと思いますが、発展途上国から資源を入れるといふことは、かつて考へられたほど簡単な問題ではない、そういうふうな状況になつておるということを聞いておりますが、これでお答えになりますかどうか。

○中村(重)委員 森参考人並びに原口、森鷗外参考人にお尋ねをいたしますが、この発展途上国に対する鉱物資源の期待というものは悲観的なお答えが実はあつたわけであります。しかし、先ほども私が申し上げましたように、現地製鍊であるとか国際分業化といったような点が非常に高いことも、これは事実であるわけであります。

そこで、現行法の金属鉱物探鉱促進事業団法が金屬鉱物事業団法ということに法の名称が変わつたり、また事業団そのものも金属鉱物探鉱促進事業団から金属鉱業事業団、こういう形に変わつたのは鉱害防止というものが加わつた、その点たといへん重要なんだから、おそらくそれでそいつたように名称が変わつたのであります。外山局長がお見えでございますが、まだ実は御見解は何つてないわけであります。そういうことで名称の変更をやつたということは、これは前向きであるというお答えが必ず出てくるのであるといふふうに私は思つてゐるわけであります。

しかし、もう国内の探鉱開発といふものは、将来ではなくて、海外の探鉱も事業団はやつてゐるわけでありますから、それらのものを含めまして

の探鉱開発促進というようなことの名称であり、また、事業団もそういうことであった。しかし、今回この名称の変更をやつたということは、これは撤退作戦というのも実は考へてているのだといふような見解を持つてゐる者もなきにしもあらずであります。したがいまして、この法律の名称の変更、それに伴う事業団の名称の変更といふことについては、どのようにお考えになつておられるのであろうか。

私がこう申し上げますのは、最近政府が出して

題でござりますので、私からとやかく言うことは避けたいのございますが、せっかくの御質問でござりますので、私の見解を述べさせていただきます。

今度、いわゆる金探事業団に鉱害防止の仕事をさせようということで、名称も金属鉱業事業団といいうように変えられたということは、私、非常にけつこうなことだと思つわけであります。まだまだ日本は、いわゆる鉱物資源のボテンシャルティーと申しますか、その埋蔵の可能性はたくさんあるわけです。大陸だな等も考えてみますればなおさらのことであります。今後とも探鉱を大いに促進しなければならぬということは変わりはないわけであります。もちろん、現在の事業団は、国内のみならず、海外の探鉱も大いにやっておるわけでございます。今後、その必要性は何ら減少することはないと思つわけです。

ところが、先ほど私、申し上げましたように、金探事業団が三段階方式に基づきまして探鉱を進める場合に、やはり地方官といろいろ御相談しながらいます。今後、その必要性は何ら減少することはないと思つわけです。

たし、現在よりも後退するということはない、まさかがせはあるというふうに考えております。
○森嶋参考人 私の立場からも同意見でありますけれども、撤退をするという意味であるならば、私たち、先ほど申し上げたように賛成しないわけであります。が、やはり鉱山の位置づけを確立していただいて、その上に立つて鉱害防止をしていただく、こういう前提に立った理解をしておりますので、よろしくお願ひしたいと思います。

○中村(重)委員 当事者とされては意欲的なこととは当然であり、また、私どもも、皆さん方の考え方には実は変わりはないわけであります。そうした点から、私は、経営の方々に希望したいことは、この鉱害防止投資というものが、いわゆるうしろ向き投資であるといったような観念をいままだに持っている者がなきにしもあらず、こう思いましたが、鉱害投資というものは決してうしろ向き投資であつてはならない。これは前向き投資として最も重要性を持つてこの投資に対処していくなければならないという点を強調いたしておきたいと思うでございます。

促進事業団といふものも、促進事業といふような名称をとつてしまふのではなくて、鉱害防止といふようなものは重要な要素でありますから、そのことは当然入れていかなければならないにいたしましても、何かそこに考える余地があるのではないかといふよろなことも私どもの頭にはあるわけあります。それらの点に対して、当事者でいらっしゃいますので御見解をひとつ伺つてみます。たいへん長たらしく申しましてけれども、金屬鉱業探鉱促進事業団法、これが金屬鉱業事業団法といふように法の名称及び事業団の名称が変わつる。このことが、一部言われておりますよろな、いわゆる撤退作戦などといふよろなものでは毛頭ないのだと、い確信をお持ちになつていらっしゃるのかどうか、そいらの点に対する見解を聞くわけあります。

したような、探鉱を何かしら向きなものだといふには考えておらないわけあります。
○原口参考人 私も、ただいま先生から、その撤退の前提ではなからうかといらうわざがあるといふ話は初めて聞いたのですが、びっくりいたしました。私の受け取り方では、最低悪くとも国内鉱山の現在産出いたしております鉱石量、地金量について、最低確保するということが前提であるように理解いたしておりますし、せんだつても中曾根通産大臣は、直接そのことを言明されまし

一般、実は私どもが公害国会で、当商工委員会におきまして、水質汚濁防止法の審議をいたしましたことがあるわけであります。その際、捨て石であるとかあるいは鉱物の集積をいたしている、製錬した、これは製錬したといふのか、山では何といいますか、専門語はわかりませんけれども、ともかくそこで集積をする、その集積をしたものから、雨が降つたりいたしますと、地下に浸透してくる、それが水質汚濁という形になつてきて、なへんな鉱害源になつていくのではないか。したがつて、そのような地下に浸透させるということを防止しなければいけないので、政府原案を修正をしようとする作業を実は私どもがやりました。

うな、あとで私どもこれを暴言と受け取つてきびしく反省を促した記憶が実はあるわけであります。が、この特定施設ということで、坑道であるとか捨て石であるとかあるいは鉱滓の集積、これは使⽤終了後のものと、いろいろなことが中心となつて、今回の鉱害防止法の改正案が実は出ているわけであります。使⽤中のそうした捨て石であるとか集積といふものから鉱害が発生しないためにはどのよくな鉱害防止の措置を講じてはいるのでありますかという点、たいへん私どもは不安に思つてゐるわけであります。森参考人から、あるいはこれは労働者の方々も鉱害の問題にきわめて重大な関心を持っていらっしゃることだと思いますので、それらの点に対しましても、ひとつ三名の参考人の方々、森参考人、原口参考人、森嶋参考人から、簡単だけつこうでありますから、使⽤中のものの鉱害防止対策はどういう措置を講じてはいるのか。これは万全の措置が講ぜられておるというのをさせないようなことをするならば鉱山がつぶされるなんと言ふことは、これはきわめて暴言であるといったような受け取り方をお持ちになるかどうか。私が先ほど申し上げましたように、いやしくも通産省の役人が、地下に浸透させる、そういうことをさせないようなことをするならば鉱山がつぶされるなどと言ふことは、これはきわめて暴言であつた。それらの点、いかがございましょうか。

○原口参考人 現地においては必ず労使の話し合
私のはどうか、こういう御質問でござりますが、私の記憶によりますと、確かに酸性の強い水を地下水浸透させたらどうかという意見が昔あったことがあります。ところが、これはその場所ではなくなりました。どこか他のほうへ出て迷惑をかけるということになりますので、これはたしか現在では一つも行なわれてないと私は理解をいたしております。

それから、特定施設の問題でございますが、現在提案されておりますこの法律では、その使用後の処置について規定をされておるわけであります。使用中のものについては当然企業者が責任をもつて処理するのが筋かと考えておるわけでございます。

かたと伺いましたけれども、離職者対策の問題も、石炭の離職者対策のように、この鉱山労働者の離職者対策といらものは立法措置といらものが必要でないのかどうか、それらの点に対する目を率直にひとつ伺つてみたいと思います。

○原口参考人 現在までのところは、われわれの協約によりまして必ずどこかに職を見つけるでは会社に責任があるということと、おおむね位置をしてまいりました。現在山に残つております三万を切れた人たちは移りにくいいままで移りやすい人が移つていった傾向が多いわけだけれども、土地を離れがたい組合員が多数を占めていますので、今後閉山、縮小のような事態が起きる場合には完全に職を求められないいろいろな事態も考えられますので、御指摘のよくなさる離職者に準ずる準備対策が必要の段階に入りきっている。できればそういう事態にならないことをわれわれは運動として続けたいと思います。けれども、客観的にはそういう方向に近づきつつあるといふふうに言えます。

○森参考人 お答えをいたします。
今度の鉱山防止に対して事業団から融資を受け
るその融資条件の問題でございますが、非常に政
府も御努力をいただきまして、現在行なわれてお
ります一番最低の金利を設定していただきたとい
うことは、われわれむじろ感謝をしておるわけで
あります。金利は、それは安いほうがいいにき
まつておる。望むらくは無利子ということが一番
いいわけでございますが、現在の機構の中でそれ
がなかなかできない。最大限の御努力をしていた
だいたといふうに評価をしておるわけでありま
すけれども、特に中小鉱山については非常に低い
金利にしていただいたということについて同様な
感じを持つわけでございます。
ただ、中小につきましては非常に負担能力が問
題ではないか。結局これは幾ら低い有利な条件で
もとにかく返済をしなければならない。金利をつ
けて返済をしなければならないお金でございます
ので、その点について中小鉱山についてはその負
担能力があるだらうかという点について、われわ
れ若干の危惧を持っておるということを申し上げ
たいと存ずるわけでございます。

ものはどうか、こういう御質問がござりますが、私の記憶によりますと、確かに酸性の強い水を地下浸透させたらどうかという意見が昔あつたことはあります。ところが、これはその場所ではなくなりました。どこか他のほうへ出て迷惑をかけるということになりますので、これはたしか現在では一つも行なわれないと私は理解をいたしておるわけであります。

それから、特定施設の問題でございますが、現在提案されておりますこの法律では、その使用後の処置について規定をされておるわけであります。使用中のものについては当然企業者が責任をもつて処理するのが筋かと考えておるわけでございます。

○原口参考人 現地においては必ず労使の話し合の場が厳重に持たれておりますので、労働組合の立場で、これはあぶないというような問題については、必ず事前の措置をさせておりますので、御指摘のよくなことはないというふうに私は考えております。

○森鷗参考人 鉱害問題につきましては労使が協力してやつておるということを先ほど申し上げましたけれども、例示として申し上げますならば、製鍊においては、新しい技術開発によって、密閉された溶鍊装置といいますか、煙を出さないといふことで自燃炉の建設とか、あるいは廃水につきまして、土地造成も含めて鉱害のないような措置をするとか、いろいろな問題を取り扱つておりますことを実情として申し上げておきたいと思います。

○中村(重)委員 原口参考人に伺つてみますが、三万有余であった労働者の数がいま二万七千名程度になつてゐる。山も減つてゐるということは事実であります。また、ある山によりましては、閉山をいたしましてもその山から離職者は出ないでほかの山へ転換をしていくといふような事実もあることは承知いたしておりますが、現実に労働者が減つてているということは間違いない。先ほど

私たと伺いましたけれども、離職者対策の問題も、石灰の離職者対策のように、この鉱山労働者の離職者対策というものは立法措置というものが必要でないのかどうか、それらの点に対する見解をお会社に責任があるということでおおむね処置をしてまいりました。現在山に残つております三万を切れた人たちは移りにくい——いままでは移りやすい人が移つていつた傾向が多いわけですけれども、土地を離がたい組合員が多数を占めておりますので、今後閉山、縮小のような事態が起きた場合には完全に職を求められないといふような事態も考えられますので、御指摘のような方向に近づきつつあるというふうに言えます。

○中村(重)委員 森参考人にお伺いいたしますが、この鉱害防止事業に対する事業団の融資条件でございますが、先ほど各参考人から、融資条件というものを緩和する、あるいは全額国が負担をするといったようなこと等々の必要性といふことについての御意見も伺つたのでありますけれども、防止事業の所要額の七〇%を大企業、中小企業は八〇%ということになつておるわけであります。私どもは、あなたが先ほどお答えになりましたように、鉱害の防止の重要性ということに対して新たな決意でもって対処されるであろうという期待はいたします。いたしますが、資金事情というものが若干ゆるんでおるとはいましても、やはりこの中小企業等の鉱害防止所要額の八〇%といふのは相当重荷ではないのかといった点を考えてみますと、もつとやはり何らかのこの長期低利の融資というものの必要性を感じてゐるわけでありますが、それらの点に対する率直な見解をひとつ伺つてみたいと思います。

○森参考人 お答えをいたします。
今度の鉱害防止対して事業団から融資を受け
るその融資条件の問題でございますが、非常に政
府も御努力をいただきまして、現在行なわれてお
ります一番最低の金利を設定していただきたとい
うことは、われわれむしる感謝をしておるわけで
あります。金利は、それは安いほうがいいにき
まつておる。望むらくは無利子ということが一番
いいわけでございますが、現在の機構の中でそれ
がなかなかできない。最大限の御努力をしていた
だいたといふうに評価をしておるわけでありま
すけれども、特に中小鉱山については非常に低い
金利にしていただいたということについて同様な
感じを持つわけでございます。
ただ、中小につきましては非常に負担能力が問
題ではないか。結局これは幾ら低い有利な条件で
もとにかく返済をしなければならない。金利をつ
けて返済をしなければならないお金でございます
ので、その点について中小鉱山についてはその負
担能力があるだろうかという点について、われわ
れ若干の危惧を持つておるということを申し上げ
たいと存ずるわけでございます。
○中村(重)委員 原口参考人、森嶋参考人に伺い
ますが、企業といたしましては、特定施設の使用
終了後であるといたしまして、企業が存在して
おる以上は鉱害に対するところの費用の支出、鉱
害防止のための万全の措置といふものを講ずると
いうことは当然である。だがしかし、国といたし
ましても、この鉱害防止といった点に対しまして
は、より以上に重要性を持つてこれに対処してい
かなければいけないのではないか。地方自治体に
対するところの三分の二の補助事業といったよう
なことがはたしてうまくいくのかどうかという点
も私どもはたいへん憂えているわけであります
し、また、五千有余の休廃止鉱山、その中で鉱害
が発生をしないのだといふのは一千数百にすぎな
い。まだ調査にすら着手できないといったような
こと等々を考えてみますと、もつと国が責任を
持つて、地方自治体に対しましても、弱小の地方

自治体といふものは三分の一の負担にいたしましてもそろ簡単にできるものではないといったよくな点等々を考えてみますと、いま政府が考えているような大企業は鉱害防止所要額の七〇%、中小企業八〇%といったよくなことは、たとえそれが長期低利の融資であるにいたしましても、政府の責任がはたしてこれで済むものであるのかどうか。使用者、経営者は責任を当然持つべしといふことを要求されるであらまじょ。この労働者の立場からいたしましても、これらの点に対する御見解はいかがなものであらうか。その点をひとつ率直に伺つてみたいと思います。

が十分にカバーできるというふうには私は考えておりません。現在の融資の条件が大手と中小で違っておりますが、この違い方についても私は警鐘を持ちます。というのは、鉱害が起きる場合は大手の企業の小さな山においても起ころのであります。まして、大手と中小を分けるという理由については、必ずしも私の立場としては当然いたしません。もっと悪く解釈するならば、大手企業が鉱山部門を離しまして、中小鉱山にし、そして無資力で鉱山に転化させていくといふようなことはないかと思ひますけれども、そういう危険性を感じるわけであります。したがつて、企業は残るけれども鉱山はなくなるという危険性があるのでないかという点についてかなりの不安を持つておることを申し述べておきます。

○森鶴参考人 同意見であります。

○中村(重)委員 最後に吾妻先生にお伺いいたしますが、先ほど松尾委員からもお尋ねをしておりましたが、具体的な例としては、長崎県の佐須鉱山、これは一名対州鉱山とも言うわけですが、嘉永年間、それよりもっと前からの鉱滓の集積をしておるところの地點あるいは埋設されましたところが、その一定地域に限つて稻のカドミウム汚染というものが非常に高い。その他の地区も、集積をしておるところの地點あるいは埋設されましたところを調査をしてみたこともあるわけです。ところ

るの地点からいたしますと、もつと広範囲にわたりて農作物からのカドミの検出というものがなされなければいけないのであろうといふようなものですが、特定の地域からだけ出ておる。これは先生先ほどお話をございましたように、蓄積鉱害と自然鉱害というものの両方が一体化した形ですね。複合鉱害というような形で出てきているのかどうか、具体的な例をもつて私は申し上げましたので、お答えを全般的な立場から伺えれば、こうでございますが、自然鉱害、蓄積鉱害といふものは、複合鉱害というような形で特定の地点から発生する、広範囲の地点からは発生しないということもあり得るというようにお考えになつておられるのかどうか。

それから、中に埋められてしまつてある分、外へ露出している相当なスペースと申しましようか、相當な量であるわけですが、そのいずれからも、雨なんかの場合にずっと地下に浸透していくようなよくなことになるのかどうか、そこらあたりはひとつ御研究になつていらっしゃるわけですが、さいますから、お話を伺つてみたいと思いますが、いかがございましょう。

○吾妻参考人 残念ながら、私、佐須鉱山も対州鉱山も行つておりますので、現地の詳しい事情は存じません。

また、いま御指摘の問題は農学の問題でございまして、稻のそいつた有毒物質の吸収といふことに関しましては、農学の知識は私はございません。しかし、言えますことは、そいつた汚染がたんぽの中に存在するというよりも、むしろほんから、水なり土砂なり何なりによつて運び込まれて、そのたんぽが汚染される、そいつたケースが大多数じゃないかと思われるわけでございます。

その汚染された稻が局部に発生して一般に広がらないというのはどうかという問題でございますが、これも私たんぽのことはよく存じませんが、銅の場合なんか考えてみますと、たんぽは水を流し込むいわゆる水口と申します部分が一番

汚染がひどいのでございまして、その水口から遠ざかるに従つて汚染度も少なく、したがつて、農作物に含まれる有害物質の量も減少しておる、そういう現象は私も認めております。

それで、対州とか佐須鉱山がはたしてたんぼそのものに汚染源があるのか、水または土砂によつてそのたんぼの中に運び込まれたのか、そういうことはよく存じませんが、かりに水あるいは土砂によつて有害物質がたんぼの中に運び込まれる、そういう場合でございましたならば、水系と申しますか、水路と申しますか、そういうしたことによつて汚染の程度というものがきまつてくるのじやないか、そういうように考えております。

○中村(重)委員 最後に原口参考人にお伺いいたしますが、私どもはいま両法案の審議をやつてゐるわけであります。特に両法案に対し問題点として指摘されるような点がありましたらば、この際ひとつ率直に御指摘をいただきたい、こう思いますが、いかがでございましょう。

○原口参考人 冒頭申し上げたのであります
が、国の過去における責任がはつきりしていらない
状態で二法案がつくられたように私には感ぜられます
ので、その点の明確化が今後の国内の金属鉱
山を維持、発展させていくといふ方針をとる以
上、まず基本的大切だと思います。

また、具体的には、鉱害の補償についての具
的金額を国家あるいは部分的に地方自治体があわ
せて、石炭の前例もございますので、具体的な數
字を関係者ではじいていただければいいのではないか
が。

さらに、先ほど御指摘の区別して融資をすると
いうようなことについても、その区別をすること
によって起ころるであろう今後の危険性について歯
止めを何らかの形ではつきりさせさせていただきたい
というような問題点あるござります。

以上です。

状況になつたということは、先ほど御説明申し上げたとおりでございます。しかし、われわれは企業の社会的責任を十分痛感いたしておりますので、何とかこの苦境を切り抜けたい、こういう決意を持っているものであります。したがいまして、政府、国会の皆さん、ひとつ絶大な御支援をおいただきたい、こうすることをお願い申し上げております。

次に、分離の問題でございますが、現在こういう事情ですから、個々の山については相当赤字を出しておるということは考えられる。現在、国内鉱山の位置づけの問題、政府の基本的な考え方等々についても、まだ確定をしておらないという場面もあるうかと存するわけでございます。その場合、過渡的にこういう分離など行なわれるところ、ある程度はやむを得ないんじやないかといふうに考えておる。経営者といたしましては、分離は、やはりこの山を存続したい、こういう基本的な考え方からやっておるのでございまして、うしろ向きといたい批判は、あるいはあらかと存しますけれども、とにかく山を存続したいという気持ちからやつておる措置であることを御理解いただきたい、こう思ふわけであります。

それから、石炭並みの施策についてはどうか、こういふお話をございましたが、非常に概括的な理解で、私も先生の御質問の真意をちょっと御理解できない点もございますが、石炭と非鉄金属との根本的に違います点は、石炭は需要がなくなつたために撤退をいたした、こういふうにわれわれ理解をしております。非鉄金属は、まだまだ旺盛な需要がござります。その点につきまして、石炭に対する施策と非鉄金属に対する施策とは、おのずから違つておるのである、こういふうに理解をいたしております。

いずれにいたしましても、われわれ経営者は、非鉄金属というものは、国民経済の必要とするものである、それを円滑に供給をする社会的義務があるということで、この将来についても明るい希

望を持つてることをつけ加えさせていただきます。

○森嶋参考人 いまの分離の問題について先生から御質問がありましたら、私たち労働組合としても、こういき形での分離は反対でありますし、そ

ういった意味の企業の労使間における交渉がいま継続されておりますが、しかし何と申しましても、やはり経済性の成り立つか成り立たないかと

いう問題が解消されない限り、こういった問題はあとを断たないのじやないか、こういふうに考

えておるわけであります。

それから、鉱山労働者は、簡単に職種がかわって他に移動できないという特殊性を持っておりますので、そういう意味では非常に執着性もありますので、その意味では、まあ精神的にも山を守るという、生活を守るという考え方で皆がんばつております。

以上を申し上げておきたいと思います。

○浦野委員長 先生、お答えがありますか。

○吉妻参考人 日本の非鉄金属鉱業の将来といふむずかしい御質問で、私はたして答えられるかどうか疑問に思ひます。

参考人各位には、長時間にわたり貴重な御意見をお述べいただきまして、まことにありがとうございます。

次回は、来たる二十七日午前十時理事会、午前十時三十分委員会を開会することとし、本日は、

午後一時四十五分散会これにて散会いたします。

○浦野委員長 以上で、参考人に對する質疑は終了いたしました。

参考人各位には、長時間にわたり貴重な御意見をお述べいただきまして、まことにありがとうございます。

次回は、来たる二十七日午前十時理事会、午前十時三十分委員会を開会することとし、本日は、

商工委員会議録第六号中正誤			
同	第七号中正誤	ペジ	段行 誤
		五 二 一	リース業いう リースといふ
		四 一 一	正
		三 一 一	正
		二 一 一	正
		一 一 一	正
同	第八号中正誤	ペジ	段行 誤
二 三 三	特別措置法	五 三 一	金融鉱物 金屬鉱物 正
二 三 三	特別措置法案	四 三 一	稻村左近四郎君 稲村佐近四郎君 残余